

Ganadería y desarrollo local (LiFLoD)

Ing. Agr. Dr. Hermes Morales Groskopf
Lic. Guaymirán Boné
Plan Agropecuario

Los desafíos actuales de la ganadería giran sobre el impacto que esta actividad tiene sobre el medio ambiente y en su papel como fuente de alimento para la humanidad. Pero para intervenir en estos temas es necesario primero conocer, intercambiar experiencias, investigar y planificar las acciones a realizar. Con este objetivo, se ha creado la red internacional “Ganadería y desarrollo local” (Livestock Farming and Local Development, LiFLoD) que pretende enriquecer este debate, subrayando la contribución de la ganadería con el desarrollo sostenible a nivel local.



Foto: Plan Agropecuario

Antecedentes y participantes

Esta idea se comenzó a gestar a partir de exitosas experiencias anteriores, entre las que se destacan proyectos de investigación internacional, como la Red de América del Sur “SMART”, el proyecto de investigación de multiagentes coordinado por la Agencia Nacional Francesa para la Investigación ADD “TRANS” y el Congreso internacional sobre pastizales, en China. Estos eventos y proyectos en los cuales se generaron interrogantes sobre el futuro de la agropecuaria y el desarrollo local, reunió a especialistas, investigadores y académicos, los que, ante las incógnitas sobre el futuro de la ganadería, se propusieron tomar una iniciativa inde-

pendiente que globalizara lo efectuado y propusiera nuevas líneas de trabajo.

Los involucrados en este proyecto son investigadores asociados, agentes de desarrollo, profesores, agricultores, encargados de tomar decisiones, representantes de instituciones de investigación y extensión, capaces de brindar diferentes puntos de vista, sobre la ganadería como forma de producción económica, cultural y social, y acerca del desarrollo sostenible de la actividad a nivel local. Mundialmente, existen diferentes iniciativas y proyectos que estudian y fomentan el desarrollo de la ganadería; esta nueva red sobre “Ganadería y desarrollo local” (Livestock Farming and Local Development, LiFLoD) pretende

incorporar la experiencia de diferentes actores de Asia, Oceanía, América, Europa y África para que aporten sus conocimientos a un proyecto que tiene una meta más ambiciosa y bastante más amplia que otros conocidos.

Los objetivos

Este emprendimiento busca fomentar el intercambio de información y discusión con otros grupos que reconocen la importancia de las interacciones entre la ganadería, usos de la tierra y aspectos socioeconómicos en el nivel territorial. Los miembros podrán intercambiar conocimientos para facilitar el desarrollo y la ejecución de proyectos sobre los temas identificados como retos a superar, o que requieran mayor investigación.

Teniendo en cuenta el nuevo tipo producción agropecuaria, se pretende explorar más allá de los sistemas de ganadería tradicionales para tratar de entender los sistemas ganaderos en competencia con otros usos del suelo, como la agricultura extensiva, la forestación o incluso la urbanización. Se apunta a generar cierto nivel de conocimiento, capacidad de análisis y marcos de evaluación, así como, modelos e indicadores que puedan ser utilizados para comprender y gestionar mejor las interacciones entre la ganadería y los actores locales.

También se buscará elaborar estrategias y recomendaciones para aportar a

las políticas públicas, a los tomadores de decisiones, organizaciones de agricultores, agentes de desarrollo y complementar otras iniciativas existentes.

Para llevar adelante la iniciativa, se organizarán eventos con el objetivo de exponer las líneas de investigación e intervención, obtener diferentes opiniones, enriquecer y alimentar el debate sobre la dimensión territorial de la ganadería, potenciando el desarrollo local. Se pretende que las organizaciones que se encuentran trabajando e incursionan en el ámbito de la ganadería, participen activamente para lograr resultados factibles de ser puestos en práctica.

Particularmente se tendrá en cuenta el concepto de "territorio," como aporte complementario a los enfoques y estudios que se realizan a nivel global sobre el uso de la tierra. Para ello, se aportará desde los resultados obtenidos a través del conocimiento de la dinámica y desarrollo local. Es así que se pretende incluir diferentes sistemas de producción como la ganadería familiar, extensiva e intensiva, los sistemas de ganadería industrial y los vínculos entre estos tipos de sistemas de producción ganadera y los diferentes modos de organización que se interconectan e interaccionan a nivel territorial. La cría de ganado deja una huella cultural en las zonas donde está y estuvo presente. El nivel territorial por lo tanto, parece ser un punto de entrada pertinente para reflexionar so-

bre el futuro de la ganadería, porque es el nivel donde se toman las decisiones que luego pautarán la organización y transformación de las áreas locales.

Teniendo en cuenta la producción ganadera y el desarrollo local como objetivo de estudio, se valorarán otros factores que intervienen y determinan esta relación recíproca, como pueden ser el efecto de gases de efecto invernadero, la producción de alimentos, la productividad del trabajo, etc.

El Plan Agropecuario como actor en este emprendimiento

El Instituto Plan Agropecuario ha incursionado desde su creación en el quehacer del sector ganadero, a través de la capacitación, extensión, la transferencia de tecnología y la generación de información. En sus objetivos institucionales también se promueve la articulación institucional en el ámbito nacional e internacional, y en este sentido formará parte de la red LiFLoD para compartir experiencias, promover acciones encauzadas en desarrollo ganadero sustentable con el fin de encontrar alternativas eficaces para resolver sus problemas. El Ing. Agr. Dr. Hermes Morales, Director de Extensión y Capacitación, representará a nuestra institución en este emprendimiento, con el objetivo de seguir aportando desde otro lugar al desarrollo del productor ganadero y su familia.